
№ 39
(29920)

Суббота,
2 марта, 
2019 год

 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

 

в последующие двое суток в крае
3 марта Ветер юго-восточный, ночью 

2-7 м/с, гололедные явления, 
на дорогах – гололедица, 
в утренние часы местами 
туман.

4 марта  

Ветер юго-восточный, 3-8 м/с, 
в утренние часы местами туман, 
изморозь, на дорогах – гололедица.
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Большой алтайский
каравай

  ЦИФРА .

На защите животных 
и растений

Всемирный день дикой 
природы отмечают 
завтра, 3 марта. 

Этот праздник установила 
Генеральная Ассамблея ООН в 
2013 году. Его цель – повысить 

уровень осведомленности людей в вопросах 
фауны и флоры, напомнить, как важно сохра-
нить биологическое разнообразие на планете.

В Алтайском крае существует 51 памятник 
природы, природный парк «Ая», Тигирекский 
заповедник и 35 заказников. Впервые в регионе 
создают национальный парк, его называют 
«Тогул». Он позволит сохранить типичные и 
уникальный природные комплексы таежных 
низкогорий Салаирского кряжа. Предполага-
ется, что площадь составит около 160 240 га. 
Парк включит в себя территории трех районов: 
Заринского, Тогульского и Ельцовского.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
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Губернатор Виктор Томенко подписал 

указы об очередном присвоении звания 
ветерана труда Алтайского края. В Мини-
стерстве социальной защиты региона под-
черкнули: почетный статус дает право на 
ряд мер социальной поддержки.
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  ПРОИЗВОДСТВО .

  ГЛАВНОЕ .
Деньги на медицину

Губернатор Виктор Томенко принял решение о допол-
нительном финансировании системы здравоохранения 
края. Речь идет о сумме 1,1 млрд рублей, которая будет 
направлена на укрепление и развитие материально-тех-
нической базы отрасли в 2019 году.

480 млн выделят на приобретение высокотехнологично-
го медицинского оборудования, 495 млн – на проведение 
капитального ремонта 29 учреждений здравоохранения, 
в частности инфекционного отделения городской больни-
цы № 12 Барнаула, хирургического отделения Троицкой 
ЦРБ, городской больницы № 10 Барнаула и других. 100 млн 
– на обновление парка автомобилей скорой и неотложной 
медицинской помощи. Еще 25 млн рублей предусмотрено 
на капитальный ремонт и развитие образовательной базы 
медицинских колледжей.

– Дополнительные средства предусмотрены в региональном 
бюджете. Основные цели, куда будут направлены деньги, – 
оснащение межрайонных центров. На это потребуется около 
400 млн рублей, – рассказал министр здравоохранения Дми-
трий Попов. – Изменения также коснутся реанимационной 
службы. Кроме того,  мы должны завершить строительство 
объектов, начатых в прошлом году.

То есть более 130 млн рублей пойдет на завершение ра-
бот по ремонту зданий и отделений девяти городских и 
районных больниц. 55 млн предназначены для Бийского 
противотуберкулезного диспансера.

100 млн рублей предусмотрено на укрепление материаль-
но-технической базы детских поликлиник и поликлини-
ческих отделений. Речь идет о 17 учреждениях. Это струк-
турные подразделения центральных районных больниц в 
Волчихинском, Егорьевском, Залесовском, Красногорском 
районах. Такая же сумма запланирована на обновление парка 
скорой и неотложной медицинской помощи – планируется 
закупить 50 машин.

Кристина ЛИВЕР

Защита от наводнений
В рамках адресной инвестиционной программы в Ча-

рышском и Красногорском районах в 2019 году возведут 
дамбы, в Алтайском районе капитально отремонтируют 
плотину.

В с. Чарышском объект будет стоить почти 139 млн рублей, 
в с. Быстрянка – более 140 млн. На ремонт гидротехниче-
ского сооружения в с. Алтайском направят 15 млн рублей, 
сообщает пресс-служба губернатора.

Дамбу в с. Чарышском должны сдать в эксплуатацию к 1 
октября 2019 года. Уже подготавливается строительная пло-
щадка на реке Чарыш. В Алтайском и Красногорском районах 
работы должны завершиться до начала паводка.

Алёна ИВАНОВА

Сыр с кислородом
Аэрированные творожные сыры, то есть насыщенные 

кислородом, будут выпускать в Алтайском крае. Принци-
пиально новый проект реализует ИП Емелин В.П.

Преимуществами аэрированных продуктов являются 
более мягкая однородная структура и насыщенный аромат. 
Новый продукт поступит на прилавки магазинов в высоких 
пластиковых стаканчиках, пояснили в региональном управ-
лении по пищевой, перерабатывающей, фармацевтической 
промышленности и биотехнологиям.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, 5-10 м/с, 
местами гололедные явле-
ния,  ночью в северо-западных 
районах метель, на дорогах 
гололедица.
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Качество позволяет
Алтайское предприятие 
будет поставлять колес-
ные диски для тракторов 
«Кировец».

Об этом шла речь во время 
рабочей встречи губернатора 
Виктора Томенко с директором 
Петербургского тракторного 
завода Сергеем Серебряковым. 
Предполагается, что алтайские 
диски заменят украинские, 
которые предприятие приоб-
ретало ранее, но в последние 
годы стали регулярно возни-
кать перебои с поставками.

– В прошлом году нам была 
направлена пробная партия 
дисков производства Барна-
ульского завода механических 
прессов, – рассказал Сергей Се-
ребряков.– Ваше предприятие 
приобрело современное обору-
дование. Оно позволяет произ-
водить диски необходимого 
качества для комплектации 
«Кировцев». После успешной 
реализации проекта с постав-
кой алтайских шин мы пришли 
к выводу, что хороший эконо-
мический эффект для региона 
будет в том случае,  если как 
можно больше компонентов 
станут производить для кон-
вейера в Петербурге.

Производственные мощ-
ности завода механических 
прессов в ближайшее время 
должны составить до 80 тысяч 
дисков в год. Это перекроет 

потребности петербургского 
предприятия.

Отметим, что соглашение с 
Петербургским тракторным 
заводом реализуется с 2012 
года. Оно предусматривает 
сборочное производство на 
территории региона тракторов 
марки «Кировец» К-744 серии 
Р1-Р4. Всего было собрано 530 
тракторов. План на 2019 год – 
130 машин.

– Предпосылки дальнейшего 
увеличения уровня локализа-

ции в крае имеются. Дополни-
тельно требуется доработка 
качества, надежности узлов и 
агрегатов, производимых на 
заводе-изготовителе, – сказал 
губернатор.

Сегодня уровень локализа-
ции достигает 14%. Стороны 
намерены продолжать наращи-
вать этот показатель. Соглаше-
нием 2012 года предусмотрено 
довести объем локализации 
до 30%. Предприятия региона 
участвуют в сборочном про-

изводстве по трем позициям: 
топливные баки,  балластные 
грузы и шины.

Кристина ЛИВЕР

80 тысяч дисков в год для «Кировцев» будут производить на Алтае.

В кулуарах конференции.

Участниками форума стали ведущие эксперты отрасли.
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«К» -
    
  

Вклад регионов Сиби-
ри в российский кара-
вай составил более 
15 миллионов тонн 
зерна, это 13,4 процен-
та от общего объема. 
Доля Алтайского края – 
33 процента.

Об этом сообщил на про-
шедшей в Белокурихе XII 
Зимней зерновой конферен-
ции Александр Лукьянов, 
заместитель председателя 
Правительства Алтайского 
края.

Объемы производства зер-
новых последние несколько 
лет остаются высокими. Это 
продиктовано рядом факто-
ров, такими как обновление 
парка сельхозтехники, при-
менение высокоэффектив-
ных технологий, средств 
защиты урожая, использо-
вание высококачественных 
сортов культур.

Такая тенденция харак-
терна для всего СФО, что 
ужесточает конкуренцию на 
внутреннем рынке. Наращи-
вание объемов производства 
и переработки зерна в по-
следние годы сдерживается, 
так как наблюдается сниже-
ние объема потребления на 
внутреннем рынке.

– Рекордные объемы про-
изводства зерна в течение 
последних трех лет на фоне 
умеренного роста объемов 
его внутрирегионального 
потребления сформировали 
высокие переходящие запасы 
и послужили причиной сни-
жения доходности сельхозто-
варопроизводителей, – от-
метил Александр Лукьянов.

Цены на зерновые остают-
ся в регионе ниже среднерос-
сийских. В результате рен-

табельность производства 
снизилась в 2018 году на 12,5 
процента. Общая прибыль 
сельхозорганизаций умень-
шилась с 12 миллиардов ру-
блей до 7,5 миллиарда.

Один из выходов из создав-
шейся ситуации – расшире-
ние посевов сельхозкультур 
с высокой маржинальностью 
и высокими качественными 
характеристиками. В 2019 
году посевы всех сельхоз-
культур займут 5,2 миллиона 
гектаров.

В крае проводится рабо-
та по расширению площади 
масличных культур. В этом 
году площади, планируемые 

под подсолнечник составят 
более 700 тысяч гектаров.

Александр Лукьянов от-
метил, что для поддержания 
сельхозпроизводителей в 
текущем году сохранится 
ставка субсидии на покуп-
ку семян сои, рапса и других 
масличных культур. Сохра-
нится погектарная поддерж-
ка, а также льгота на покупку 
сельхозтехники в рамках 
постановления № 1432.

Один из способов стаби-
лизации зерновой отрасли – 
увеличение объемов экспор-
та зерна. 

(Окончание на 2 стр.)
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Компании, занимающиеся 
перевозками пассажиров 
из одного региона в другой, 
могут приостановить свою 
деятельность из-за вынуж-
денных нарушений правил 
Ространснадзора.

Об этом пишет газета «Известия» 
со ссылкой на письмо Объединения 
автопассажирских перевозчиков в 
Минтранс РФ. Общественная органи-
зация обращает внимание федераль-
ных чиновников на то, что легальные 
перевозчики не могут получить сви-
детельства, если в маршрутной карте 
указаны остановки, не включенные 
в федеральный реестр. Алтайские 
перевозчики тоже видят эту проблему.

«Известия» сообщают, что в 2015 
году был принят федеральный закон 
№ 220, который должен был устано-
вить единые принципы регулиро-
вания перевозок, включая межре-
гиональные, межмуниципальные 
и внутригородские. В перспективе 
планировалось создать единую элек-
тронную систему, позволяющую пас-
сажирам взять билет через Интернет 
до любой точки.Н  

В течение 2015 – 2016 годов пла-
нировалось внести в единый реестр 
Минтранса всех автобусных перевоз-
чиков на регулярных маршрутах, 
сами маршруты и все остановочные 
пункты. Но с формированием реестра 
остановок возникли проблемы – соб-
ственники (частные организации, 
субъекты РФ и муниципалитеты) 
не спешили вносить их в перечень. 
А ответственности за затягивание 
процесса законодательство не пред-
усматривает. На февраль в реестре 
числится 3925 маршрутов, однако 
свидетельства и карты имеют лишь 
2053. На остальных маршрутах нет 
остановок, внесенных в федераль-
ный перечень. Значит, формально 
по ним ездить незаконно. За четыре 
года число перевозчиков в стране по 
разным причинам сократилось с 2400 
до 1372. В это время на рынок выходят 
нелегалы.

Директор барнаульской компании 
«Пассажирские перевозки» Владимир 
Терентьев пока не видит остроты про-
блемы в связи с долгим формирова-
нием федерального реестра. Но судя 
по тому, что внутрикраевые и внутри-
районные перевозки сокращаются, 
она может возникнуть. «Сегодня если 
ехать по межрегиональным трассам, 
то возле сел оборудованных остано-
вок нет, – констатирует Владимир 
Терентьев. – И по закону я не могу 
пассажира высадить. Если нарвусь на 
рейд, то могут и оштрафовать. Будут 
стоять возле столба и караулить. Да и в 
городе пассажиры просят остановить 
в неположенных местах».

Начальник отдела по автопере-
возкам Барнаульского автовокзала 
Николай Прозоров подтвердил, что 
на территории края существуют про-
блемы с остановочными пунктами.

Пока в федеральном реестре заре-
гистрировано 80 остановок, находя-
щихся в Алтайском крае. Но нередко 
пассажиры хотят выйти не на них, а в 
том месте, где трасса проходит вблизи 
их села. При этом владельцы дорог не 
готовы тратиться на создание оста-
новочных пунктов в соответствии 
с требованиями безопасности дви-

жения. «И пока они не оборудованы, 
никто их не утвердит и в реестр не 
внесет, – замечает Николай Прозо-
ров. – Если водитель остановится в 
неположенном месте, то его оштра-
фуют на 5 тыс. рублей представители 
Южно-Сибирского межрегионального 
управления государственного авто-
дорожного надзора. Такое возможно, 
например, при проверке тахографов 
или если кто-то пожалуется на оста-
новку в неположенном месте».

Как пояснил начальник отдела 
автотранспорта Минтранса Алтай-
ского края Антон Блинов, законода-
тельством предусмотрено, что ре-
гистрацию остановочных пунктов, 
которые находятся вне территории 
автовокзала, осуществляют органы 
исполнительной власти, на террито-
рии которых находятся эти остановки. 
«То есть мы должны направить заяв-
ку в Минтранс РФ на регистрацию 
остановочных пунктов, находящихся 
на межрегиональных маршрутах», – 
подтвердил чиновник.

Однако он отметил, что в основ-
ном краевой Минтранс отвечает за 
перевозки внутри края. «Мы каждый 
остановочный пункт на внутрикра-
евых маршрутах знаем. И если пере-

возчику нужен новый, то занимаемся 
этой проблемой. А информации, где 
бы хотел останавливаться межреги-
ональный перевозчик, у нас нет. И 
перевозчики к нам с такими прось-
бами не обращались».«У  »

Антон Блинов рассказал, что 
коллеги из Минтранса РФ присла-
ли имеющийся у них список оста-
новочных пунктов и обратились с 
просьбой прислать им заявку на 
регистрацию новых. «Мы изучили 
московский перечень, но из него 
не понятно, где находится та или 
иная остановка. Например, остано-
вочный пункт «Новоалтайск». Где 
конкретный адрес в Новоалтайске? 
Соответственно, мы не можем на-
править письмо в Южно-Сибир-
ское межрегиональное управление 
госавтонадзора, чтобы там прове-
рили эту остановку на соответствие 
требованиям безопасности. В этом-
то и проблема. А не имея в реестре 
перечня остановок, перевозчики не 
могут получить карты маршрутов, 
которые подтверждают их право на 
перевозку пассажиров».

Начальник отдела автотранспор-
та краевого Минтранса видит один 
выход из ситуации: «Перевозчики 
должны обратиться к нам и указать 
точное место, где они хотели бы оста-
навливаться. А пока мы решили на-
править в Минтранс заявки по тем 
остановкам, которые соответствуют 
требованиям».

Президент НП «Автомобильные 
перевозчики Алтая» Николай Орлов 
говорит, что если перевозчики хотят 
узаконить какой-то остановочный 
пункт, то надо написать письмо в 
Росавтотранс с соответствующей 
просьбой. В свою очередь Владимир 
Терентьев рассказал «АП», что как 
только вышел закон № 220, перевоз-
чики направляли несколько писем 
в Москву и тогда в федеральный пе-
речень несколько остановочных пун-
ктов было внесено. Но регистрация 
маршрутов до сих пор идет и на часть 
маршрутов не выданы свидетельства. 
Минтранс РФ не справляется, счи-
тает директор ООО «Пассажирские 
перевозки».

Между тем Николай Орлов при-
зывает не драматизировать ситу-
ацию. «Давайте смотреть на вещи 
реально. У нас в половине края нет 
ни остановочных павильонов, ни 
знаков «Остановка автобуса». И я не 
слышал, чтобы кого-то из пассажи-
роперевозчиков оштрафовали за 
остановку в неположенном месте, – 
говорит руководитель общественной 
организации. – С моей точки зрения, 
это не самая кричащая на сегодня 
проблема у пассажироперевозчи-
ков. Тут с 1 июля во все городские 
автобусы надо тахографы поставить, 
иначе штраф, а стоимость прибора 
– 50 тысяч. Все автобусы, включая 
междугородние, требуется оснастить 
контрольно-кассовыми аппаратами, 
которые бы в режиме онлайн пере-
давали информацию о проданных 
билетах в фискальные органы. С это-
го же дня согласно постановлению 
правительства № 153 должна начать 
работу новая система «Глонас». Это 
значительно серьезнее обсуждаемой 
проблемы».

Евгений ШУМИЛОВ, 
Евгений НАЛИМОВ

(фото)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

  CИТУАЦИЯ .

  НОВОСТИ .
Миллионы – 

на социальные объекты
На укрепление материально-технической базы объектов 

социального обслуживания в Алтайском крае дополнительно 
выделено 95 миллионов рублей. Об этом рассказала министр 
социальной защиты Алтайского края Наталья Оськина.

На эти средства будет проведено улучшение стационарных 
учреждений, домов-интернатов и комплексных центров соци-
ального обслуживания – на общую сумму 41,6 млн рублей. Также 
средства будут направлены на приобретение специализиро-
ванных автомобилей и необходимой компьютерной техники.

При распределении средств специалисты соцзащиты старались 
максимально расширить географию районов, получающих помощь 
от края. Речь идет о пятидесяти управлениях социальной защиты 
и двадцати четырех комплексных центрах. В этом году основной 
упор будет сделан на стационары Барнаула, Павловска, а также 
Озерский психоневрологический интернат в Тальменском районе.

«Постоянное финансирование наших учреждений позволяет 
сегодня не иметь в системе аварийных и пожароопасных зданий, 
а также оказывать квалифицированную помощь населению», 
– подчеркнула Наталья Оськина.

Влад ГЕРАСИМОВ

Выбор сделан
В Алейске определили общественную территорию, кото-

рую благоустроят в 2019 году.
В интернет-голосовании приняли участие 727 алейчан. Для 

обсуждения были определены пять общественных территорий: 
площадка зимнего снежного городка, пешеходная зона в пер. 
Банковском, территория у памятника В.И. Ленину, сквер в пер. 
Ульяновском при въезде в город, мемориал Славы.

По итогам голосования наибольшее количество голосов – 
338 (46%) набрал сквер в пер. Ульяновском, который и будет 
благоустроен в текущем году.

Филипп СУХНО

Передайте за проезд
В Бийске повысили плату за проезд в общественном транс-

порте. Теперь бийчане и гости города платят за проезд в ав-
тобусах и трамваях по 20 рублей. 

Что касается экспресс-такси, которые ходят в отдаленные 
поселки, то надо будет заплатить по 25 рублей.

Отметим, что теперь Бийск практически сравнялся по сто-
имости услуг на перевозку пассажиров общественным транс-
портом с большинством других городов Алтайского края. Так, 
в Рубцовске, Новоалтайске и Заринске стоимость проезда на 
автобусе при наличном расчете составляет 20 рублей.

Олег АМЕЛЕВ

Уже репетируют
В селе Петропавловском после капитального ремонта от-

кроют Дом культуры.
На проведение ремонтных работ из регионального бюджета 

выделено около 65 млн руб. Здание Дома культуры построено 
40 лет назад и капитального ремонта не знало. 

В настоящее время ремонт завершен, причем теперь здание 
оборудовано пандусами для маломобильных групп населения. 
В ближайшие недели в зале установят новые кресла, световое 
и звуковое оборудование. Творческие коллективы района уже 
репетируют новую концертную программу.

Галина ЗАМЯТИНА  КОНФЕРЕНЦИЯ .

Александр Мажурин, начальник отдела организации 
государственных интервенций Департамента регулирова-
ния рынков АПК Минсельхоза РФ, рассказал о мерах господ-
держки в 2019 году. Часть из них касается субсидирования 
грузоперевозок.

В рамках постановления № 1595, которое показало свою 
эффективность еще в прошлом году, было перевезено почти 
2 миллиона тонн зерна. Льготы предоставлены на сумму 1,8 
миллиарда рублей. Сейчас Минсельхозом разрабатываются 
новые правила по субсидированию перевозок зерна. В этот 
раз в список регионов, пользующихся льготой, включили 
Алтайский край.

Субсидиями в рамках постановления № 1104 по экспорту 
продукции АПК в 2018 году воспользовались 80 организаций 
из 23 регионов, причем из Алтайского края представителей 
больше всего. В 2019 году запланировано на выплату субси-
дий 1,3 миллиарда рублей.

Участники XII зерновой конференции в ходе сессий об-
судили причины, препятствующие увеличению экспорта 
зерна и муки из Алтайского края.

По мнению президента Союза зернопереработчиков Алтая 
Валерия Гачмана, одна из главных причин – высокие ж/д 
тарифы в России, которые кратно выше, чем у конкурентов.

– Предлагаю составить письмо от Союза зернопереработ-
чиков с предложениями о внесении дополнений в перечень 
продукции, льготируемой при ж/д перевозках, помимо зерна 
в него нужно включить муку, крупы и т. п. Алтайский край не 
сырьевой придаток России, нужно давать льготы не только на 
зерно, но и на муку, так как наши сельхозпереработчики заби-
рают 90 процентов зерна с внутреннего рынка, – отметил он.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Почти в два раза больше 
средств будет ежегодно 
выделяться на отлов и 
содержание бродячих 
животных в Алтайском 
крае. Сегодня на эти 
цели предусмотрено 
8 млн рублей, но денег 
катастрофически не 
хватает. С приведением 
регионального законо-
дательства в соответ-
ствие с федеральным 
муниципалитеты так-
же обяжут проводить 
стерилизацию и лечение 
четвероногих. Н  

На сессии АКЗС, которая 
состоялась 28 февраля, депу-
таты внесли поправки в реги-
ональный закон «О наделении 
органов местного самоуправ-
ления Алтайского края госу-
дарственными полномочия-
ми по отлову и содержанию 
безнадзорных животных». 
Начальник управления ве-
теринарии Алтайского края 
Владимир Самодуров пояснил, 
что предлагается внести из-
менения в методику расчета 
нормативов для определения 
общего объема субвенций, 
предоставляемых местным 
бюджетам из краевой казны. 
Выделенные средства поделят 
исходя из численности насе-
ления в муниципалитетах 
и данных, представленных 
ветеринарами.

Напомним, с 2016 года 
государственные полномо-
чия по отлову и содержанию 
безнадзорных животных на 
территории края были пере-
даны органам местного са-
моуправления. Как сказано 
выше, в краевом бюджете на 
текущий год на их исполнение 
предусмотрено 8 млн рублей.

В декабре 2018 года был 
принят федеральный закон, 
который передает муници-
палитетам госполномочия 

не только по отлову и содер-
жанию, но и по проведению 
стерилизации и лечения жи-
вотных без владельцев. На эти 
мероприятия из краевого 
бюджета дополнительно будет 
выделено 7,982 млн рублей.

Эта сумма рассчитывалась 
исходя из того, что в крае в 
прошлом году поймали более 
5800 бродячих животных. В 
финансово-экономическом 
обосновании законопроек-
та говорится: «При условии 
100-процентной стерилиза-
ции (кастрации) отловленных 
животных, исходя из средней 
стоимости проведения такой 
процедуры 967,15 рубля за 
одно животное, потребует-
ся выделение 5641,4 тысячи 
рублей. Исходя из средней 
стоимости проведения вете-
ринарных лечебных процедур 
401,33 рубля за одно животное, 
расходы на лечение указан-
ного количества животных 
без владельцев составят 2341,1 
тысячи рублей».

Н  
Депутаты признали, что 

только принятием изменений 
в закон проблему с бездомны-
ми животными не решить. 
Даже те средства, которые вы-
делялись муниципалитетам 
на исполнение полномочий 
по отлову и содержанию бро-
дячих домашних животных в 
2018 году, были использованы 
не полностью. На местах про-
сто не знают, куда поместить 
четвероногих.

На сегодня приютов по со-
держанию бездомных живот-
ных в крае всего два – в Бийске 
и Барнауле. К сожалению, нет 
и механизма, определяюще-

го, кто конкретно будет зани-
маться вопросами по отлову, 
содержанию бродячих собак и 
кошек, а также по строитель-
ству приютов для животных.

– Для того чтобы проводить 
процедуры стерилизации и 
вакцинации, надо где-то жи-
вотных содержать, – говорит 
председатель комитета АКЗС 
по местному самоуправлению 
Борис Трофимов. – Такие места 
должны соответствовать требо-
ваниям СанПиНа. То есть надо 
иметь понимание, какая пло-
щадь отводится для животно-
го, сколько времени его можно 
содержать и потом отпускать 
на волю. Таких нормативных 
документов пока нет, поэтому 

выделяемые на эти цели сред-
ства не осваиваются.

Спикер Заксобрания Алек-
сандр Романенко заявил о 
создании рабочей группы, 
которая будет заниматься раз-
работкой механизма регулиро-
вания вопросов по отлову, со-
держанию, лечению животных 
без владельцев и строительству 
приютов для них.

– Сегодня мы приняли ре-
шение выделить управлению 

ветеринарии дополнительные 
средства, чтобы лечить живот-
ных и проводить их стерили-
зацию, – сказал председатель 
АКЗС. – Рабочая группа будет 
состоять из числа депутатов, 
представителей правитель-
ства края, органов местного са-
моуправления и лиц, которые 
непосредственно заняты этой 
темой, для того чтобы найти 
механизм решения этого во-
проса на территории края. Мы 

понимаем, что большая часть 
бродячих собак имеют хозя-
ев. Поэтому надо ужесточать 
меры ответственности для 
граждан, которые выпуска-
ют своих питомцев на улицу, 
доставляя неудобства другим 
людям.А  ?

На сессии депутаты при-
няли закон «О внесении из-
менений в статью 83 закона 
Алтайского края «Об админи-
стративной ответственности 
за совершение правонаруше-
ний на территории Алтайского 
края». Этот документ является 
одним из этапов на пути к под-
писанию соглашения между 
правительством региона и ор-
ганами внутренних дел. Его 
принятие создаст необходимые 
условия для более эффектив-
ной реализации краевого зако-
на о тишине, а также позволит 
наказывать людей, чьи собаки 
гуляют без присмотра.

Как отметил председатель 
комитета АКЗС по правовой 
политике Андрей Осипов, за-
конопроект был подготовлен с 
целью создания правового ме-
ханизма для передачи ГУ МВД 
России по Алтайскому краю 
полномочий по составлению 
протоколов об администра-
тивных правонарушениях.

– В настоящее время органы 
полиции не наделены полно-
мочиями составлять протоко-
лы по наказанию владельцев 
собак. Поэтому мы серьезно 
занялись вопросом, связан-
ным с подписанием соглаше-
ния между Правительством 
Алтайского края и Главным 
управлением внутренних 
дел о передаче полномочий. 
Это сделает работу законов 
эффективной. Сейчас правоох-
ранители проводят аналити-
ческую работу, чтобы понять, 
сколько средств необходимо 
для реализации соглашения.  
– резюмировал Александр Ро-
маненко.

Вадим КУЛЕШОВ,
Олег БОГДАНОВ (фото)

  СЕССИЯ АКЗС .
Хозяин, привяжи собаку!

Где бы остановиться?

На сессии было рассмотрено 27 вопросов.

Бродячие животные представляют опасность для окружающих.

У микрофона – Валерий Гачман.

Большой 
алтайский
каравай

(Начало на 1 стр.)

«Федеральный закон передает 
муниципалитетам госполномочия 
не только по отлову и содержа-
нию, но и по проведению стери-
лизации и лечения животных».
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В Барнауле вручили Демидов-
ские премии.

Вручение гуманитарных премий 
Алтайской краевой общественной 
организации «Демидовский фонд» 
теперь проходит раз в три года. Они 
были учреждены в 1993 году по иници-
ативе писателя Александра Родионова. 
Цель – объединение предпринимате-
лей и интеллигенции региона. Сумма 
премии составляет 50 тысяч рублей.

– Эта премия отмечает людей неор-
динарных, творческих, которыми край 
гордится. А они у нас есть и в искус-
стве, и в предпринимательстве. Всего 
награждено более ста лауреатов. В ны-
нешнем году в Демидовском братстве 
произошли изменения: во-первых, в 
попечительском совете появился ал-
тайский Союз промышленников в лице 
исполнительного директора Виктора 
Мещерякова; во-вторых, введена новая 
номинация «Инновации и передовые 
промышленные технологии»; в-третьих, 
мы объявим имена грантополучателей 
в сфере культуры, – подчеркнул прези-
дент Алтайского Демидовского фонда, 
генеральный директор издательского 
дома «Алтапресс» Юрий Пургин.

Торжественное событие организо-
вали 28 февраля в Государственном 
музее истории литературы, искусства 
и культуры Алтая. Собравшихся при-
ветствовал заместитель председателя 
правительства региона Виталий Сне-
сарь. Он сказал:

– Замечательно, что все хорошие 
идеи проходят проверку временем, 
кристаллизуются и становятся более 
прозрачными, понятными для людей, 
которые следят за политической, куль-
турной, технологической сферами в 
Барнауле. Общественное признание 
высоко ценится, но не стоит забывать 
и о признании со стороны государства. 
В этом направлении будем взаимо-
действовать более активно.

Алтайский Демидовский фонд про-
вел творческий конкурс по итогам 2016 
– 2018 годов. Заявки на участие поступа-
ли от отдельных людей, групп авторов, 
творческих коллективов, юридических 
лиц и общественных организаций. От-
бор заявок провел экспертный совет во 
главе с известным художником Анато-

лием Щетининым. Были определены 
победители в следующих традицион-
ных номинациях: «Изобразительное 
искусство», «Архитектура», «Литера-
тура», «Музыка, исполнительское и 
театральное искусство».

За творческий вклад в развитие 
театрального искусства в Сибири ре-
гиональную Демидовскую премию 
вручили народному артисту России 
Георгию Обухову. Он – ведущий мастер 
сцены краевого театра драмы, 50 лет 
предан любимому делу. Высокого твор-
ческого совершенства актер достиг 
как исполнитель острохарактерных 
и комедийных ролей.

– Я счастливый человек, ведь мною 
сыграно более 250 ролей. Это герои с 
разными судьбами, жизненными пери-
петиями и радостями. Перед выходом 
на сцену всегда волнуюсь. Хочу, чтобы 
зритель услышал меня и проникся 
историей, которую ему рассказываю, 
– говорит Георгий Тихонович.

Среди лучших работ артиста в со-
временном репертуаре – профессор 
Преображенский в спектакле «Собачье 
сердце», Гарри Бендинер в слегка иро-
ничной истории «Последняя любовь», 
Брат Лоренцо в трагикомедии «Чума на 
оба ваши дома!».

За серию работ, связанных с гор-
нозаводской историей края, премию 
вручили члену Союза художников Рос-
сии Ивану Мамонтову. Кисти признан-
ного мастера принадлежат портреты 

Акинфия Демидова и Ивана Ползунова. 
Самая знаменитая его работа – «Исход. 
Секретнокаторжные горы Змеиной».

Также лауреатами Демидовской пре-
мии стали коллективы лучших предпри-
ятий края. В номинации «За достижения 
в промышленном производстве и пред-
принимательстве» победили работники 
Барнаульского завода автоформованных 
изделий за разработку технологий и 
освоение серийного производства 
безасбестовых тормозных колодок и 
накладок дискового тормоза для грузо-
вых автомобилей, автобусов, прицепов, 
железнодорожного транспорта. В новой 
номинации «Инновации и передовые 
промышленные технологии» лучшим 
стал коллектив ООО «ЗИАС Машинери» 
за разработку и внедрение в производ-
ство промышленной установки для соз-
дания крупногабаритных трехмерных 
литейных песчаных форм. Фактически 
это 3D-принтер для металлургов.

Кроме того, попечительский совет 
фонда определил человека, которым 
гордится Алтайский край. Звание 
«Прославляющий Алтай» получил 
наш земляк знаменитый оружейник 
Михаил Калашников, чье 100-летие 
отмечается в этом году. В разные годы 
лауреатами номинации становились 
Валерий Золотухин, Василий Шукшин, 
Роберт Рождественский, Зиновий Бар-
каган, Геннадий Сакович.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  НАГРАЖДЕНИЕ.

Выступает Виталий Снесарь.

Развестись – 
полбеды…

«Мама, у нас в классе только у Лены 
полная семья. Но мы на нее зла не 
держим» – так сказала дочь моей 
знакомой, придя на днях из школы.

Обычный учебный день. На уроке пси-
хологии пятиклассники рассказывали о 
людях, которых они считают самыми близ-
кими. Конечно, каждый говорил о папах и 
мамах, дедушках и бабушках. В разговоре 
выяснилось: в классе из 29 человек только 
один ребенок воспитывается в семье, где 
есть оба родителя.

Полноценная семья сегодня – роскошь, а 
не норма, как было несколько десятилетий 
назад. Например, в 1950 годы в нашей стране 
разводились 3% от общего количества пар, 
в 1980-е – 30%. Сегодня больше половины 
людей, состоящих в браке, расторгают офи-
циальные отношения, прожив меньше года, 
либо расходятся, не выдержав период от трех 
до пяти лет. Причины расставания разные: 
проблемы с алкоголем, измены, жилищные 
трудности…

Институт семьи существует сегодня 
только на словах и пойти развестись счи-
тается простым делом. Не нужно бороться с 
трудностями и сохранять хорошие отноше-
ния, проще уйти от проблемы и забыть, что 
когда-то у людей были совместные планы 
и желания. А ведь в советское время это 
осуждалось, человек мог лишиться хоро-
шей должности, подавая дурной пример 
младшему поколению.

Но это полбеды. Думая, как избавиться 
от лишней головной боли, мы забываем о 
детях, которым очень сложно смириться 
с новой жизнью. Сколько переживаний у 
них в душе на этот счет! Конечно, вырастить 
хорошего человека можно и одному, одна-
ко понимание словосочетания «дружная 
и любящая семья» сформируется только 
тогда, когда возвращаешься домой, а там 
тебя ждут папа и мама.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

  РАКУРС .

А надо бы дружнее
В этом году в программе поддержки местных ини-

циатив в Ельцовском районе будут участвовать три 
небольших сел благодаря активности их жителей.

В число победителей в очередной раз попали жители 
Черемшанки, которые в этом году решили потратиться 
на приведение в надлежащее состояние водонапорной 
башни. Общая стоимость проекта – более 80 тысяч 
рублей, большая часть денег поступит из краевого бюд-
жета. Жителям села и фермерам необходимо собрать и 
свою долю финансирования, которая составит почти 
49 тысяч рублей.

Очередной проект будут реализовывать и верхне-
нинцы. На обустройство местного кладбища с помощью 
края там потратят 605 тысяч рублей. Но перед этим 
жителям и двум крестьянско-фермерским хозяйствам 
будет необходимо внести собственную долю финанси-
рования в размере 52 тысяч рублей.

Третий проект, который вошел в программу под-
держки местных инициатив, будет реализовываться 
в Брагино, где тоже решили благоустроить кладбище 
(общая сумма затрат – 437 тысяч рублей, в том числе 
22 858 рублей – доля местных жителей).

Крупные села района, которые также подавали свои 
заявки, на этот раз оказались за пределами программы. 
Причина – низкий процент населения, принявшего 
участие в определении объекта. Это показали прило-
женные к заявкам фото- и видеоотчеты.

Вот такая 
рентабельность…

В самом большом селе Немецкого национального 
района Подсосново все работники почтового отделе-
ния написали заявления об уходе.

«Неужели у нас в селе теперь не будет почтового отде-
ления?» – с этим вопросом подсосновцы обратились в 
редакцию местной районной газеты. Сотрудники «Нового 

времени» выяснили, что причиной массового увольнения 
почтовиков в селе с более 2 тысячами жителей стало 
сокращение ставок почтальонов. Руководство почты 
мотивирует такое решение тем, что теперь привозить 
почту в село будут не 5, а 3 раза в неделю, при этом сама 
почта будет работать по прежнему графику – 5 дней в 
неделю. А вот почтальоны будут делать всю ту же работу, 
что и раньше, только за три дня, в день привоза почты. 
Как прокомментировал редакции источник в «Почте 
России», количество работы у почтальонов уменьшилось 
(прессы стали меньше выписывать, письма писать друг 
другу и посылки слать), отсюда и нововведение. Однако 
почтальоны с этим не согласны – еще вчера они делали 
ту же работу за 6000 рублей в месяц и едва успевали, а 
теперь на руки будут получать 4000 рублей за тот же 
самый объем. Вслед за ними заявления об увольнении 
написали заведующий почтой и оператор. В отделении 
уже два месяца вакантна должность третьего почтальона.

Нынешний коллектив подсосновской почты дорабаты-
вает до 15 марта. УФПС Алтайского края в официальном 
ответе сообщило, что предпринятые шаги сделаны «в целях 
повышения рентабельности» и что руководство филиала 
предпринимает все меры для укомплектования штата и 
сохранения доступности почтовых услуг для населения.

Вперёд, 
только вперёд

Тюменцевская газета «Вперед» провела самый мас-
совый турнир по волейболу в районе. Соревнования 
прошли при поддержке Ключевской школы.

В этом году на соревнования прибыли восемь муж-
ских команд – волейболисты из Юдихи, Андроново, 
Королевского, Карповского, «Союз» (ветераны и молодежь 
из Тюменцево), «БК-Тюменцево» –  (парни-баскетболисты, 
решившие поупражняться и в волейболе), завсегдатаи 
турнира «Тюменцево-1», «Локомотив» (сборная молоде-
жи из Камня-на-Оби). Болельщики стали свидетелями 
честной, острой, захватывающей борьбы.

В схватке за первое место сошлись сильнейшие 

«Тюменцево-1» и «Локомотив». В первой партии борьба 
получилась только вначале, вскоре каменцы задавили 
«Тюменцево-1» – 25:19. Вторая партия финального мат-
ча стала лучшей на турнире, его украшением. Судьба 
партии решилась на тай-брейке – 26:24. Тюменцевские 
мужчины сравняли счет, но в решающей партии у них 
мало что получалось. А «Локомотив», напротив, смог 
завестись на полные обороты – 15:8. Кубок вновь в этом 
году отправился в Камень-на-Оби.

Был дом. 
И не стало дома

Большая беда случилась в семье заринской журна-
листки Вероники Чебатковой – практически дотла 
сгорел дом, расположенный в частном секторе го-
рода. В считаные часы погорельцам собрали вещи 
и решили вопрос с временным жильем.

Пожар произошел 21 февраля. Задыхающуюся журна-
листку (на тот момент она была одна в доме) спасли двое 
мужчин, оказавшихся рядом: Алексей Заречнев и Олег 
Шафрай. Муж и девятилетняя дочка вернулись уже на 
костровище. Семья в одночасье оказалась без крова и не-
обходимых вещей. Всего за 2 дня редакция газеты «Новое 
время», объявившая сбор средств, собрала необходимое 
– вещи, посуду – и 60 тысяч рублей. Люди активно и сразу 
откликнулись на чужую беду. Вопрос с временным жи-
льем решила администрация города, предоставив семье 2 
комнаты в муниципальном общежитии для ветеранов и 
взяв расходы за проживание на себя. Теперь погорельцам 
предстоит решить вопрос с жильем постоянным…

Бегом за медиками
Работники Поспелихинской районной больницы 

организовали корпоративный лыжный забег.
На лыжне в одном из красивейших мест в лесу у 

поселка Факел Социализма впервые собрались более 
30 участников-медиков, болельщики.

С неудержимым рвением один за другим активисты 
выходили на старт, старались догнать и перегнать сопер-
ников, а болельщики энергично поддерживали своих 
коллег. Женщины преодолевали дистанцию 1 километр, а 
мужчинам предстояло пройти в два раза больше. Несмотря 
на падения, поломки и усталость, до финиша дошли все.

Среди мужчин первое место занял Денис Блинов, 
среди женщин – Любовь Ельчанинова. Среди ветеранов 
– Елена Ефимец. Переходящий кубок лыжных сорев-
нований медработников вручили мужской команде.

«Мы расскажем вам 
о Курье»

В рамках марафона Дней культуры «Соседи» гостя-
ми на чарышской земле стали творческие коллек-
тивы и сольные исполнители Курьинского района.

Визит курьинцев в Чарыш не первый. Знакомые с 
самобытными коллективами соседнего района чары-
шане и на этот раз охотно пришли на концерт – зал 
был переполнен.

Своё выступление организаторы и артисты посвя-
тили сразу трём юбилейным датам, ознаменовавшим 
этот год: 100-летию со дня рождения своего знамени-
того земляка Михаила Тимофеевича Калашникова, 
95-летию Курьинского района и 270-летию села Курья. 
Тематическая программа была построена таким обра-
зом, что рассказ о своём районе организаторы удачно 
совместили с концертными номерами. Здесь было всё 
– песни, танцы, театральные постановки, игра на му-
зыкальных инструментах.

И, конечно, в этот день не могли курьинцы не вспом-
нить о талантливом чарышанине, который в последнее 
время проживал в Курье, – Юрии Бондаренко. Будучи 
руководителем ансамбля казачьей песни «Сполох», он 
регулярно являлся одним из устроителей дружеских 
встреч коллективов на курьинской и чарышской земле.

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ 
(фото из газет «Вперед», «Новое время», 

 «Животновод Алтая»)

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ.

На чарышской сцене –  курьинский ансамбль казачьей песни «Сполох». Кто будет работать в почтовом отделении села Подсосново?

  ОФИЦИАЛЬНО.
Решением Алтайского краевого 

суда от 10 декабря 2018 года при-
знан недействующим пункт 853 
Перечня объектов недвижимого 
имущества, в отношении кото-
рых налоговая база определяет-
ся как кадастровая стоимость, на 
2017 год, утвержденного приказом 
управления Алтайского края по 
развитию предпринимательства 
и рыночной инфраструктуры от 
25 ноября 2016 года № 142, со дня 
его принятия.

Решение суда вступило в закон-
ную силу 15 января 2019 года.

О Демидовском братстве

Адвокаты Адвокатской 
палаты Алтайского края 
выражают соболезнования 
родным, близким, друзьям 
и коллегам по поводу безвре-
менной кончины

ЛИТОВКИ
Владимира Павловича. 

РЕКЛАМА «АП», 
УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 

501 ОФ. ТЕЛ. 63-34-78.

Информационное сообщение
об итогах торгов по продаже

имущества 
ООО «Алтайский картофель»

Организатор торгов – конкурс-
ный управляющий ООО «Алтай-
ский картофель» (658057, Ал-
тайский край, Первомайский 
район, с. Сорочий Лог, ул. Е. Ма-
тяш, 63, ОГРН 1032201863231, ИНН 
2221054632) Арехина О.И. (656066, 
г. Барнаул, а/я 1592, aoi25@mail.ru,
ИНН 222209071750, СНИЛС 
070-604-284-33, решение АС АК 
по делу № А03-18354/2014 от 
10.09.2015), член Ассоциации 
МСРО «Содействие» (ИНН/ОГРН 
5752030226/1025700780071, 302004, 
г. Орел, ул. 3-я Курская, 15), сооб-
щает, что 19.02.19 на электронной 
площадке «Центр дистанцион-
ных торгов» (cdtrf.ru) подведены 
итоги повторных торгов посред-
ством публичного предложения 
со следующими результатами (за-
лог АО «Россельхозбанк»). Наиме-
нования лотов смотреть в объяв-
лениях 77032787766 от 27.10.18 в 
«Коммерсантъ», 3135139 от 26.10.18 
в ЕФРСБ. Не состоялись торги из-
за отсутствия заявок по лотам 1, 
2, 4, 10, 11. Победитель – Суло-
ев С.Л. (ИНН 227712949696) по ло-
там (№ лота – цена победителя, 
руб.): 5 – 122 222,38; 6 – 122 222,38; 
7 – 122 222,38; 8 – 122 222,38; 9 – 
122 222,38. Победитель – Залом-
ский Ю.Н. (ИНН 544306225008) по 
лоту 3 с ценой 27 700 руб. Заинтере-
сованность победителей по отно-
шению к должнику, кредиторам, 
арбитражному управляющему 
отсутствует. В капитале победи-
телей арбитражный управляю-
щий, а также Ассоциация МСРО 
«Содействие» не участвуют.

 Утерянное удостовере-
ние, выданное МУП «Гор-
электротранс» г. Барнаула 
на имя Желудкова Стани-
слава Александровича, 
считать недействительным. 

Георгий Обухов: «Я счастливый человек».

Церемония вручения стала яркой и запоминающейся.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

На публикацию в «Алтайке» при-
шли первые отклики – узнаны 
герои фотографий, снятых в 1954 
году Александром Яшиным.

В материале «Тракторист Яшин и лам-
почка на веревочке», опубликованном 8 
февраля в нашей газете, рассказывалось о 
пребывании знаменитого писателя Алек-
сандра Яшина на Алтае в первый год осво-
ения целины. В те четыре месяца 1954-го 
он объездил немало районов края – и везде 
фотографировал. Снимки дошли до Алтая 
через… 65 лет! Мы опубликовали некото-
рые в газете и выставили на сайт ap.22.ru 
в надежде на то, что кто-то из читателей 
узнает своих родных.

Отклик пришел сразу же! Дедушку 
и бабушку, Ивана Винарьевича и Со-
ломею Федоровну Овечкиных, узна-
ли внучки! И фотографию эту они 
увидели впервые… Сначала статью 
в «Алтайке» прочитала Инна Григо-
рьевна, живущая в Романово. Она 
сообщила сестре в Новосибирск 
– та нашла материал про Яшина 
и фотографии «для опознания» на 
сайте «АП». ***

Первая запись, в которой Яшин упоминал 
об Овечкиных, появилась в его дневнике 
3 мая 1954 года:

«3 мая. Пришла машина, и в 4 часа выеха-
ли в Гилевку. Устроили меня в селе, на берегу 
пруда, у бабушки Соломеи Федоровны и 
дедушки Ивана Винарьевича Овечкиных. 
Иван Винарьевич был мастером маслозаво-
да, сейчас сторож МТС – ночной. Вырастил 
9 детей, семь дочек замужем. Бабушка го-
ворит: «бывашь, быват, угощат, желашь». 
Дед говорит: «кольхоз»».

Сейчас в Гилевке живет внучка Овечки-
ных, Валентина Григорьевна Богоявленская 
(Мазнова), но она в 1954-м была слишком 
мала. Инне тогда исполнилось пять – она 
запомнила, как Яшин угощал ее конфеткой 
и называл невестой. Лучше сестер помнит 
писателя старшая, Лидия Григорьевна Тере-
хина. Из ее воспоминаний сложился такой 
рассказ…

Иван Винарьевич Овечкин,  отслужив 
царю и Отечеству с 1914 по 1920 гг., вернулся 
домой… вдовцом, к четырем осиротевшим 
дочкам. После службы он участвовал в уста-
новлении советской власти на Алтае, воевал 
в отряде Мамонтова.

Соломею Фёдоровну он сосватал в сосед-
нем селе. В семье родились еще два сына 
и три дочери.

Бабушка, по словам Лидии Григорьевны, 
была безграмотной, но весьма мудрой. Родом 
с Пермского края, она сохранила уральский 
говор. Работала баба Сола в рыболовецкой 
бригаде Петра Ильича Мазного, тот её очень 
уважал. Иван Винарьевич трудился приём-
щиком молока, заготовителем, сторожем. 
Детей в те непростые времена всех подняли 
на ноги.

В Гилевке осталась только Александра 
Ивановна. Со своим будущим мужем, Григо-
рием Мазным, она училась в одном классе. 
После окончания школы вместе поступали 
в педучилище. И хотя Григорий в школе 
был лучшим учеником, он не поступил. 
Став учителем, Александра поработала в 
соседнем районе, в 1941-м вернулась в Ги-
лёвку: преподавала сначала русский язык, 
затем работала в начальных классах.

Григорий 
П е т р о в и ч 
Мазной во -

евал с июля 
1941-го по 1943-

й,  демобилизо-
вался по ранению 

– без правой руки, 
правого глаза, с частичной 

потерей слуха и синим от пороха лицом… 
«Как я, сидя у папы на коленях, старалась 
выковырнуть эти синие точки с красивого 
его лица!..» – вспоминает Лидия Григорьев-
на. Поженились Григорий и Александра 
в 1944-м, вырастили-выучили пять доче-
рей! И еще шестерых внуков помогали 
растить…

– Александр Яшин жил в доме моих ба-
бушки и дедушки на берегу речки, – расска-
зала Лидия Григорьевна. – Дом небольшой, 
пятистенок, он и сейчас стоит на том же 
месте, только надстроен. Писателю очень 
нравились блины и шанежки бабы Солы, 
её гостеприимство и чистоплотность, а с 
дедушкой они вели беседы о житье-бытье. 
Мама тогда отправила меня (мне было 9 
лет) пожить у бабушки. С какой любовью 
Яшин относился к нам, детям! При удобном 
случае брал сестру, малышку Наташу, на 
руки, меня расспрашивал о школе…

Выходит, только наша семья – я, Валя, 
Инна – как всполохи раннего детства,  хра-
нит память о пребывании Александра 
Яшина в Гилёвке. Мы всегда старались 
прочитать его произведения. Стихотво-
рение «Берёзовые колки» особенно дорого 
нам. Оно – про наши, гилевские колки… 
Летним ранним утром, проводив корову 
в стадо, мама уходила в колки за гриба-
ми и никогда не возвращалась с пустой 
корзиной. А в степные колки ходили мы 
за смородиной…С  

Петра Акимовича Жильникова на фото-
графии, сделанной Яшиным, я «опознала» не 
сразу по нескольким причинам. Во-первых, 
в музейных документах его имя указали 
неверно. Во-вторых, мужчина на снимке 
был молод, писатель в дневнике называл 
его секретарем РК. Я подумала, что райкома 
комсомольского, – среди этого славного 
племени его и искала. В-третьих, не было 
известно, откуда Жильников родом. А по-
скольку многие новоселы после целинной 

эпопеи уехали с Алтая – попробуй найди 
человека…

Но я все-таки пробила фамилию героя 
по базе Министерства обороны. Нашелся 
однофамилец, уроженец края. Он или нет? 
Узнать координаты потомка не составило 
труда, звоню:

– Александр Петрович, скажите, ваш 
отец был секретарем райкома, знал писа-
теля Яшина?

– Да, был и знал. У нас и фотографии 
Яшина есть, с охоты…

В трудовой биографии П. А. Жильникова 
есть такая строка: «С 1977 по 1987 год до 
выхода на пенсию работал начальником 
управления охотничье-промыслового хо-
зяйства крайисполкома». А из воспомина-
ний Петра Акимовича можно узнать, что 
охотником он стал рано.

Оба – и Яшин, и Жильников – были фрон-
товиками. И оба – завзятыми охотниками. 
Они не могли не подружиться.

Петр Акимович прожил достойную 
жизнь. После войны он работал прокуро-
ром Завьяловского и Угловского районов, 
третьим, затем вторым секретарем Завьялов-
ского райкома партии, директором совхоза 
«Харитоновский». Избирался первым секрета-
рем Завьяловского, Славгородского райкомов 
КПСС. К его фронтовым наградам добави-
лись и трудовые, в том числе за освоение 
целинных земель. Многие земляки помнят 
и поныне этого замечательного человека.

Светлана ТИРСКАЯ
(фото из фонда Историко-мемориального 
музея А. Я. Яшина (г. Никольск Вологодской 

области) и семейных архивов Лидии 
Терехиной, Александра Жильникова)

Всполохи памяти

Петр Акимович Жильников.

На верхнем фото: семья Мазновых – Григорий, Александра, 
их дочери – Лидия, Валентина, Инна. На фото слева – Овечкины.

Завтра, 3 марта, Все-
мирный день писателя.

На Алтае много талантли-
вых мастеров слова. Накануне 
праздника мы встретились 
со студенткой классическо-
го вуза Марией Криксуновой. 
Она не только успешно учится 
в магистратуре факультета 
массовых коммуникаций, 
филологии и политологии. 
Большую часть жизни девуш-
ка пишет стихотворения, 
которые читают в разных 
уголках нашего края.

В прошлом году Мария 
стала победителем конкур-
са на издание литературных 
произведений в номинации 
«Поэзия». И в рамках XIII 
краевого фестиваля книги 
«Издано на Алтае» презенто-
вала свой первый сборник 
«100 рифмованных мыслей». 
До этого трижды получала 
Пушкинскую премию. С твор-
чеством студентки можно 
познакомиться в журналах 
«Культура Алтайского края», 
«Барнаул литературный» и 
«Фантастическая среда».

– Мария, что сподвигло 
вас заняться поэзией?

– Всерьез стала писать сти-
хи в десятом классе. Училась 
в барнаульской гимназии 
№ 40, на ее базе работала 
поэтическая студия «Муза». 
Там я познакомилась с заме-
чательным педагогом Ольгой 
Юровской. Приносила ей свои 
подборки и получала дельные 
советы. Любовь к литературе 
прививала и мама, она – би-
блиотекарь, а еще мой ад-
министратор (смеется). Не 
дает мне отложить в долгий 
ящик дела, которые в итоге 
приносят пользу, помогают 
развиваться.

– Что самое сложное в 
творчестве?

– Понять, действительно ли 
ты талантлива, достойна ли 
проделанная работа хорошей 
оценки? Ищу ответ на вопрос, 
где заканчивается графома-

ния и начинается литература. 
Даже возникла идея написать 
на эту тему научную работу. 
Ведь на произведения, входя-
щие в шорт-лист Националь-
ной литературной премии 
«Большая книга», критики 
смотрят по-разному. Каж-
дый эксперт опирается на 
свой опыт и вкус, выбирая 
лучших авторов.

– Боитесь критики со 
стороны?

– К отрицательным мне-
ниям отношусь спокойно. 
Они подстегивают. В 2017 
году в Барнауле проходил 
межрегиональный семинар 
молодых литераторов. Сре-
ди экспертов были поэтесса 
из Екатеринбурга Нина Яго-
динцева, публицист из Орла 
Алексей Шорохов и другие. 
Так вот, мои стихи они под-
вергли жесткой критике. Все 
замечания и советы я учла, 

что помогло сделать мою пер-
вую книгу «100 рифмованных 
мыслей» более интересной и 
профессиональной.

– Вы выпустили сборник 
благодаря победе в крае-
вом конкурсе на издание 
литературных произве-
дений. Каково это – гото-
вить собственную книгу?

– Согласно условиям кон-
курса победителю нужно 
отдать только рукопись. 
Сборник вышел в количестве 
пятисот экземпляров и разо-
шелся по городским и район-
ным библиотекам Алтайского 
края. Уже приступила к на-
писанию стихотворений для 
второй книги. Планирую при-
нять максимальное участие 
во всех стадиях ее подготовки.

– Вы пишете на разные 
темы, а какие ближе 
всего?

– У меня много стихотворе-
ний о любви. Но стараюсь не 
сосредотачиваться на одной 
форме, теме, стиле. Часто экс-
периментирую. Например, 
при работе корректором в 
пресс-центре АлтГУ возникла 
идея написать стих без знаков 
препинания! Волнуют темы 
патриотизма, не оставляю без 
внимания трагические собы-
тия, происходящие в нашей 
стране. Пишу от лица мужчин 
и просто других людей.

– В Барнауле в рамках ак-
ции «Музейная ночь» вы 
делитесь творчеством 
с людьми. Где еще высту-
паете?

– Выставляюсь на интер-
нет-площадках «Стихи.ру». 
Принимаю участие в благо-
творительных вечерах, в про-
екте молодых барнаульских 
поэтов «Чтиво». Раз в месяц 
собираемся с коллегами на 
театральной площадке «Спич-
ка» и читаем свои стихи. К 
нам часто заходят на огонек 
Наталья Николенкова, Ми-
хаил Максимов, Александра 
Малыгина и другие.

– Кто ваши любимые 
авторы? Что сейчас чи-
таете?

– Три года работала в крае-
вой библиотеке им. В. Я. Шиш-
кова в отделе культурных про-
грамм. Приобрела полезный 
навык – следить за новин-
ками современной русской 
литературы. Недавно прочла 
книгу Алексея Сальникова 
«Петровы в гриппе и вокруг 
него». Люблю произведения 
Евгения Водолазкина «Авиа-
тор», «Лавр», «Дом и остров, 
или Инструмент языка». С 
автором лично познакоми-
лась во время Шукшинских 
чтений.

На днях уезжаю в отпуск. 
В моей электронной книге – 
классика. Буду перечитывать 
Достоевского и Ремарка.
Екатерина ЗЕЛЕНОВА 
(фото из личного архива 

Марии Криксуновой)

«Экспериментируя, 
ищу себя»

Мария Криксунова всерьез занялась поэзией в десятом классе. 
В коллекции барнаульской поэтессы около трехсот стихотворений.

Г  – 
Славная четверка «АП» боролась 

до конца, и не наша вина, что в Пер-
вой лиге играют очень сильные 
соперники, без пяти минут про-
фессионалы, с которыми сложно 
соревноваться на равных. Они по-
беждают на городских и краевых 
турнирах, а что мы? «Надо больше 
тренироваться, – советуют спортсме-
ны со стажем. – В боулинге самое 
главное – стабильность, а ее, братцы, 
вам пока не хватает».

Это правда. На заключительном 
этапе соревнований одна из сотрудниц 
«АП» выбила четыре страйка подряд и 
едва не оформила пятый. Злосчастная 
кегля пошатнулась, но предательски 
устояла, и сумасшедшая серия пошла, 
что называется, коту под хвост. Игрок 
разволновался и следующие броски 
запорол.

Остальные члены команды играли 
также нестабильно. То набирали, то 
сбавляли обороты. А вот соперники 
от игры к игре прибавляли. Если один 
промахивался, то майку лидера при-
мерял на себя другой. Страйки – это 
страшная сила...Н  

Страйк – это когда с одного броска 
игрок выбивает сразу все 10 кеглей. 
Важно сносить снаряды с первого раза. 
От этого зависит подсчет очков – при 
страйке сумма от следующих двух 
ударов удваивается. Если раз за разом 
сбивать весь «треугольник» – прибав-
ляются дополнительные очки. Ничего 
сложного...

Боулинг на самом деле простая и 
очень увлекательная игра. «Увлека-
тельная» – главное слово. Если игра 
пошла – адреналин зашкаливает. 

Новички при этом начинают торо-
питься и бросают шары куда ни по-
падя. В боулинге важно сконцентри-
роваться и, не обращая внимания на 
окружающих, методично следовать 
собственной технике. Если, конечно, 
она у вас есть. Если нет – обратитесь 
к тренеру и со временем он сделает 
вас настоящим чемпионом.

Корпоративные турниры тради-
ционно проходят в развлекательном 
центре «Арена-парк» на Павловском 
тракте. И проводит их кандидат в ма-
стера спорта по боулингу Роман Леонов. 

Как выше сказано, «Алтайская правда» 
борется в Первой лиге. А еще есть Вто-
рая лига, Премьер-лига, банковская, 
Лига «Русского продукта» и Лига Союза 
риэлторов Барнаула и Алтая. В каждой 
из них между собой соревнуются не-
сколько команд по четыре человека. 
За победу дается 15 очков, за второе 
место – 13, за третье – 11 и так далее.

На каждом этапе команде необ-
ходимо отыграть серию из 12 игр, 
по 3 игры на участника. Девушкам 
предоставляется 10 очков гандикапа 
к каждой игре. Честно признаться, 
некоторым представительницам фора 
не нужна. И в Первой, и в других ли-
гах много девушек, которые играют 
лучше мужчин-спортсменов. Ну да 
ладно… Р  –  

Первое место в шестом этапе тур-
нира взяла команда «Центробанк», 
лидирующая по ходу турнира, второе – 
«Флагман», а третье – «Классика недви-
жимости». Эти же сборные поделили 
пьедестал и по итогам всего турнира.

Лучшим игроком индивидуального 
рейтинга среди мужчин стал Михаил 
Метелёв из команды «Центробанк», 

набравший 2729 очков. У женщин на 
протяжении всего турнира блистала 
Людмила Лазарева из команды «Рус-
ский продукт. Сборная». Она и полу-
чила заветный кубок с 2235 баллами.

Другой бы радовался, обойдя бли-
жайшего преследователя на 350 очков, 
а Михаил Метелев игрой остался недо-
волен. В последнем туре он набрал 549 
очков, в среднем это 180 баллов за игру.

– Для перворазрядника по боулингу 
это далеко не самый лучший результат 
сезона, – разводит руками чемпион. – 
Я начал играть в 2016 году и тогда же 
показал лучший результат – 269 очков 
за игру. Ближе чем на 10 очков к этому 
показателю уже не приближался. В 
принципе, сейчас техника становится 
лучше, но то и дело удача отворачива-
ется. Две недели назад я участвовал в 
рейтинговом чемпионате Алтайского 
края по боулингу, на котором занял 
четвертое место. Оступился, остался в 
шаге от пьедестала. Обидно, конечно, 
но буду бороться с нервами, играть в 
свою игру и ждать новых рекордов.И   

Победительница в женском за-
чете Людмила Лазарева, наоборот, 

довольна игрой. А боулингом, меж-
ду прочим, она начала заниматься 
раньше Михаила – с 2013 года.

– У меня обычно идет игра в си-
ней футболке – это мой талисман, 
– улыбается спортсменка. – Сегодня, 
как видите, я надела желтую майку. 
А если серьезно, то надо каждый раз 
собираться с нервами. Вспоминать 
технику. Нам с девчонками по ко-
манде давал мастер-класс представи-
тель из Америки. С каждым годом на 
соревнованиях мы прогрессирова-
ли. Самое максимальное количество 
очков, которое я набирала, – 230. 
Думаю, это не предел.

Бросать шары в свое удовольствие 
игрокам посоветовал и Роман Ле-
онов.

– Иначе результата не будет, – уве-
рен тренер. – Мы могли наблюдать 
как взлеты, так и падения команд, 
но в целом сезон выдался масштаб-
ным. Игра показала, что в Первой 
лиге должны участвовать почти про-
фессиональные спортсмены, а не 
новички-любители. Поэтому можно 
сказать, что она уже завоевала право 
называться мини-Премьер-лигой.

Вадим КУЛЕШОВ, 
Евгений НАЛИМОВ фото

Кто в боулинге «шарит»?
Зимний корпоративный турнир Алтайского края по боу-
лингу завершился. Команда «Алтайской правды», которая 
играет в Первой лиге, старалась дать бой соперникам в 
каждом туре, но в число призеров, к сожалению, так и не 
попала. Не беда – потенциал у команды есть, о чем говорят 
улучшающиеся от игры к игре результаты.

Вырвали 
победу 

у тогучинцев
В Барнауле завершил-

ся очередной этап «Кубка 
Барнаула» по спортивно-
му туризму, дисциплина 
– «Гонки мотолыжных 
экипажей». В этом году со-
ревнования состоялись в 
поселке Затон.

Собралось около ста мо-
толыжников. Их даже при-
шлось разбивать на подгруп-
пы, так как экипажи не поме-
щались в стартовом створе. 
После полуфинальных за-
ездов определились фина-
листы. В Барнаул приехали 
команды из Топчихи, Бийска, 
г. Тогучина, Новосибирского 
района, НСО, барнаульские 
клубы «Барс» и «Горизонт». 

Чемпионами в самой млад-
шей возрастной группе (11 – 14 
лет) стал тогучинский экипаж 
мотоклуба «Звезда» – Даниил 
Можейко и Олег Шляхтенко. В 
группе 14 – 16 лет чемпионом 
этапа стали их одноклубники 
– Дмитрий Старновский и Ни-
колай Кейлер. В группе 16 – 18 
лет на первом месте опять то-
гучинцы – Иван Бортомолей 
и Эдуард Вастистов. В «коро-
левском» классе (старше 18 лет 
на любой модели мотоцикла) 
лидером стал экипаж клуба 
«Барс» – Артём Казаковцев и 
Александр Старцев. Несмо-
тря на явное давление гостей, 
чемпионами в командном за-
чете все же стали барнауль-
цы. «Барс» взял первое место с 
перевесом всего 2 очка перед 
«Звездой». Третье место – у вто-
рого состава «Барса». 
Людмила ЕРМОЛИНА

Молодой житель Бурлинского райо-
на угнал и сжег чужую иномарку в Яро-
вом. «Тойота Витс» была припаркована 
на улице Ленина открытой с ключами в 
замке зажигания и заведенным двига-
телем. Автоледи оставила автомобиль 
без присмотра для его прогрева.

Угнав иномарку, злоумышленник дале-
ко не уехал. На пересечении улиц Кулун-
динской и 40 лет Октября не справился с 
управлением и наехал на дерево. Поджег 
салон машины и скрылся.

Уже через два часа сотрудники уго-
ловного розыска отделения полиции 
по городу Яровое установили личность 
угонщика. Его задержали в одном из 
кафе.

В отношении его возбуждено два уго-
ловных дела. Одно – по признакам непра-
вомерного завладения автомобилем или 
другим транспортом без цели хищения, 
второе – за умышленное уничтожение или 
повреждение чужого имущества.

Тамара ЛОГИНОВА

Истребитель иномарки


